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全国人大代表、上海大学校长金东寒谈未来愿景

以斯坦福大学为标杆 为上海 的经济发展培养创新人才

金东寒 男，1961年1月生。1989年毕业于中国舰船研究院

并获博士学位。现任上海大学校长、研究员、博士生导师。2009

年12月当选为中国工程院院士。他是中国内燃机学会执行理事

长、第二十七届国际内燃机大会（CIMAC Congress）主席、上海市

科协副主席、总装备部科技委兼职委员、国防科技奖船舶专业评

审委员会主任委员。第十一届全国政协委员、第十二届全国人大

代表、中国共产党第十八届候补中央委员。

长期从事热气机及其动力系统研究与应用开发，取得了一

系列开创性成果，并在重大工程中得到应用，是我国该领域的开

拓者。获得国家科技进步特等奖1项、一等奖1项，省部级科技

进步一等奖3项，其它奖4项。先后获得全国五一劳动奖章、全

国优秀科技工作者、何梁何利科学与技术进步奖、上海市科技功

臣等荣誉称号。
小图为青年报记者 施培琦 吴恺 摄（除一排第一、第二张外均为上海大学官方微博供图）周培骏 制图

人物小档案

创 新 教 育 今年总理所做的政府工作报告中专门说了要弘扬企业家精神，实际

上说的就是弘扬创新精神，再说得直白一些就是冒险精神。我觉得创

新创业教育非常重要，现在也看到了很好的趋势，很多青年人都愿意创

业。当然大学生创业也需要谨慎。

记者：刚才您也说到了人才

培养是高校建设的核心，上大在

具体的人才培养方案包括课程设

置方向方面会不会有一些新的考

虑？

金东寒：是的，结合我们未来
的发展方向，我们发现：一些课程
设置与企业的需求是脱节的。比
如，我们的计算机专业，我们主要
教 C 语言，而大多数企业用的是
Java语言。今后的课程设置一定
要适应社会需要。另外一点就是
要加强创新创业教育。国家现在
提倡大众创业、万众创新，一旦创
业搞起来，对创新是一个非常大
的带动，创业还对创新人才释放
出一个增量的需求。

从教学角度，创新创业教育
将是我们改革的一个方向，不管
是课程设置，还是实际的教学，都
会往这个方向转，目的是培养能
够服务社会、具备创新创业能力
的人才。创新创业教育对于大学
来说也算是新生事物，大家都在
摸索阶段，要学习国外成熟的做
法。我觉得特别是要向斯坦福大
学学习，斯坦福将会是我们上大
要全面学习的标杆学校。

美国的硅谷从某种意义上说
就是斯坦福大学创立的，硅谷的
很多企业都与斯坦福有着非常密
切的联系。斯坦福创业的人非常
多，无论对学生还是教师，学校都
很鼓励他们创新和创业。而一旦

这些人创业成功了，一定会积极
支持学校的发展。斯坦福校友、
美国耐克公司联合创始人菲利
普·奈特最近给母校捐资 4 亿美
元，创下斯坦福历史上个人现金
捐赠额最多的纪录。

斯坦福大学是最早开始创新
创业教育的，斯坦福先生本人亲
自定下了斯坦福大学的培养目
标：“造就有文化教养的、有实用
价值的公民，这些人在校期间必
须为今后各自选择的职业做好准
备，以便成就计日可待”。我个
人非常欣赏斯坦福大学的办学理
念，也希望上海大学能成为这样
的一流大学。

记者：在鼓励学生创新创业

方面，上大有没有一些推进措施？

金东寒：有，我们鼓励也支持
学生创新创业。今年总理所做的
政府工作报告中专门说了要弘扬
企业家精神，实际上说的就是弘
扬创新精神，再说得直白一些就
是冒险精神。我觉得创新创业教
育非常重要，现在也看到了很好
的趋势，很多青年人都愿意创业，
当然大学生创业也需要谨慎，因
为大学生创业成功率比较低，但
凡创业成功的人都是屡败屡试，
善于不断总结经验教训。

对于推进学生创业，各个学
校都在做，我们也在做。我们建
立了课内与课外相衔接的培养体
系；我们强调“拆掉四堵墙”，协同

推进“创新创意创业”系列活动；
我们较早就开始引入通识教育，
给予学生很大选课自由，激发学
生自身的兴趣；我们引入项目驱
动、案例+任务驱动、读书研讨等
教学模式，在教学内容、教学方
法、教学手段等方面进行综合改
革；我们组织大学生创业坊，充分
发挥创业苗圃的孵化功能，支持
和资助校院两级各类创新创意创
业项目开展。

上大外语学院有位学生叫小
满，大一暑假在嘉定马陆镇的一
个葡萄种植基地实习，学习了如
何通过互联网卖水果，并注册了
一个公众微信号“一叶青城”。他
由此想到自己的父母也是果农，
可以复制其经验，所以从大二的
寒假开始起步，并休学一年创业，
主要经营家乡绿色农产品，还利
用自己创建的平台帮助身边来自
农村的同学，卖其它的农产品。
现在又回到学校继续学习。他曾
经遭遇过挫折，损失了几千块
钱。尽管如此，他说还会一直坚
持这么做，因为他想塑造一个诚
信的商业文化。我特别看重这一
点，因为他讲诚信，有责任感。所
以，我在我的朋友圈里也给他做
了广告，我自己也买了5箱他的芦
柑。这也给我们提出了一个新课
题，如何支持这样的学生去创
业？我们会认真研究，并推出相
关政策。

教 师 培 养 创新中心的一个目标就是要素集

聚，首先人是第一要素，人进来了什么

都进来了。人也要走出去，多见世面

才能有全球视野。这也需要做出一些

特殊安排，让科研人员能够积极参与

国际交流，扩大我们的国际影响力。

记者：学生的培养教育离不

开教师，培养目标的转变是不是

首先要从老师身上下功夫？

金东寒：当然，我们希望每个
老师都应该服务社会，这样才能
知道社会需要什么。像有些大学
发动机专业的老师，如果接触不
到最新推出的发动机，这样教出
来的学生让他们找发动机的故障
原因，基本上没戏，因为没有这样
的经历。如果在我们实验室工作
过一段时间，就会知道发动机什
么现象代表出现了什么故障。这
是在书本上学不到的，实践本身
就是教你怎么解决问题。

现在的问题是，大学的实训
基地比较少。今后，我们上海大
学要与上海的一些重点企业建立
战略合作关系，打造更多的实训
基地。有些企业出于自身利益的
考虑不愿意接受大学生实习，不
愿意履行社会责任。有些外资企
业做得比较好，像上海GE（gen-
eral electric）研发中心就接待
大学生参观和实习。我们今后要
与这样的企业建立长期的合作关
系，互利互惠，实现双赢。

再比如，上大和交通银行上
海分行就有很多年的合作关系，
上大毕业生到交行工作的已有
300多人。学校会定期请交行有
实际操作经验的专家做经济管
理、金融类专业的兼职教师，而且
还联合编写教材，深受学生的欢
迎，还一起参与了一些课题。

我们会慢慢跟上海一些重要
的企业都建立长期的合作关系，
这对提高教师的教学能力、科研
能力以及与企业合作开发能力等
方面都会有所帮助。

记者：教师科研能力的加强

是不是也很重要？

金东寒：是的。上海出台了
加强科创中心建设22条建议，我
觉得非常好，很全面，很系统，目
标也很明确，尤其在人才政策方
面有很大突破，按照这个做，应该
说一定会取得实效。

创新中心的一个目标就是要
素集聚，首先人是第一要素，人进
来了什么都进来了。人也要走出

去，多见世面才能有全球视野，光
在上海不可能有全球视野。比如
说我对发动机行业为什么那么了
解，就是因为世界上著名的发动
机公司我基本都去过，我看到过
人家先进在哪儿，我知道我们和
人家的差距在哪儿，能走出去也
很重要。

这就牵涉到一个问题，像这
次两会期间陈和生院士提到的现
在把大学的教授、双肩挑的领导都
视作公务员来管理，这就会带来很
多困惑，让高校的科研人员出国交
流很不方便。一些在相关专业国
际组织里担任重要职务的教授因
为受限无法履职，国际组织会觉得
你不称职。事实上我们在国际组
织的影响力在不断变大，国家也鼓
励高校的教授和科研人员能加入
一些重要的国际组织，发出我们中
国的声音。现在在一些国际组织
里提出中国的观点，其他国家的人
都得要考虑考虑，不像前几年不把
你当回事。这说明中国的实力在
不断提高，科技创新能力不断提
高，而积极参与国际交流，就会逐
渐产生影响力。这就需要做出一
些特殊安排，让我们的科研人员能
够积极参与国际交流，扩大我们的
国际影响力。上大接下去也将会
成为试点，在这方面进行一些尝试
和探索。

在科研成果转化方面，上大
依然要向斯坦福大学学习，鼓励
科研人员进行成果转化，不要让
科研成果作为论文束之高阁。我
们的教授可以有一些项目尝试与
企业合作一起来做。我们也鼓励
教授有长期的方向，深入地做下
去，要做就做到最好。同时要鼓
励教授互相合作，有时候几个专
业合起来，就能为企业提供一个
完整的解决方案，这样就会更受
企业欢迎。以往教授不愿意合
作，是因为考核机制的关系，考核
时论文排名第一的才算是你的成
果，合作时就很计较到底谁排第
一。考核评价方式是学校自己说
了算的，我们完全可以改变，学校
愿意激发教授合作的积极性，今
后的改革都会往这个方向去做。


